

EL COMBATE

ÓRGANO RADICAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL DISTRITO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.— Un trimestre 0'75 id.
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.
Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.

PAGO ADELANTADO

No se devuelven los
originales

ADVERTENCIAS

La correspondencia literaria, al director, calle de Colón, núm. 83, y la administrativa al administrador, Mayor de Sánchez-Ocaña, 42.

La Asamblea republicana Y SUS EFECTOS

Políticos farsantes

No ha debido llamarse Asamblea republicana la verificada, porque de todo ha tenido menos de eso. En ella no se han discutido ideas, ni programas, ni se ha hecho más que desahogar las iras y rencores individuales, demostrando que en el partido republicano hay muchos *cucos*. ¿Qué razón han tenido casi todos los diputados republicanos para no asistir á las sesiones celebradas? ¿Pero tan tontos nos creen esos señores que poniendo una vela á Dios y otra al Diablo han tratado de sortear la situación?

Para mí todos resultan unos perfectos vividores. Se figuran haber quedado bien con unos y con otros, siendo así que lo que han logrado es quedar mal con todo el mundo.

Lo natural y lo lógico era que todas esas notabilidades, esas grandes inteligencias que forman el estado mayor del partido republicano, que se llaman Soriano, Alvarez, Blasco Ibáñez, Nongués, etc., hubieran asistido á las sesiones de la Asamblea, discutiendo en ella los asuntos más importantes, haciendo un programa único por el cual se rigiera el partido, no consintiendo las discusiones personales, mezquinas, impropias y poco dignas.

Desgraciadamente nuestros diputados no han tenido por conveniente asistir á la Asamblea demostrando un miedo grande con no ir á ella á discutir los importantes problemas que atañen á la vida de nuestro partido.

Han hecho más; con una *cuquería* impropia de quien como ellos tiene la confianza de los republicanos, se han quedado en situación espectante, esperando los acontecimientos y viendo quien es el que lleva *el gato al agua* (como vulgarmente se dice).

A esta minoría es á la que la Asamblea, ó mejor dicho los amigos del señor Salmerón han conferido los poderes para que organice, mande y disponga lo más conveniente al partido; el disparate ó desacuerdo no puede ser mayor; á nadie más que á los amigos del señor Salmerón, se les puede ocurrir que unos

señores que en las Cortes no han hecho nada de provecho y que llevados por el más refinado egoísmo no han asistido á la Asamblea, reservándose el derecho de caer del lado que les sea más conveniente para sus intereses políticos, ó para sus ambiciones sean los propuestos para guiar y encauzar por buenos senderos á la Unión Republicana.

El resultado de tanta imbecilidad, ó mala fe, no hemos de tardar mucho tiempo en verlo; los señores que ahora se encargan de dirigirnos, antes de quince días se marcharán á sus casas ó á tomar baños y los asuntos del partido dormirán el sueño de los justos.

A nadie más que á cerebros faltos completamente de fósforo ó materia gris, se les ocurre delegar los poderes en individuos que están deseando se cierren las Cortes para marcharse inmediatamente fuera de Madrid.

¿Qué razones habrán tenido el señor Salmerón y sus amigos para oponerse á un Directorio cuyos individuos habían forzosamente de residir en Madrid?

Creemos que ninguna; pero como el fin que se persigue es destruir la Unión Republicana, para que prospere ese engendro que se llama Solidaridad, he aquí por qué el conferir la dirección del partido á una minoría de diputados y senadores que no se han querido molestar, ni se han dignado en asistir á las sesiones de la Asamblea menospreciándola en todo, pero aceptando en cambio el mando con que se les ha investido, pues el mandar les es muy grato á estos señores.

Por no pasar por esto y por otras cosas que en sucesivos artículos explicaré, me retiré de la Asamblea no reconociendo ni dando validez á ninguno de sus actos, los cuales no están inspirados en justicia y mucho menos en provecho de las ideas sustentadas y mantenidas por el partido de Unión Republicana.

PEDRO GONZÁLEZ BOLÍVAR.

Madrid 2 de Julio de 1907.

Tomándola de *El Adelanto*, ha publicado el periódico de Madrid *La Policía Española* la siguiente información que reproducimos con gusto:

DESDE BÉJAR

Los lectores de *El Adelanto* no igno-

ran que desde hace algunos meses es inspector de vigilancia en esta ciudad don Sebastián Domínguez, persona conocidísima en esa capital, donde ha desempeñado con singular acierto y probada competencia, durante muchos años diversos cargos en la administración pública.

Siendo el señor Domínguez hombre experto y avisado, dotado de una inteligencia nada común, y además celoso y probó en el cumplimiento de su deber, esperaba yo, y en verdad que no ha defraudado mis esperanzas, que en éste su último destino habría de hacer que se saliese de los viejos moldes á que de ordinario ajustan su conducta nuestros funcionarios públicos.

Hombre laborioso y de clara perspicacia, ha puesto á contribución estas condiciones personales que le adornan, y dándose pronto cuenta del campo en que ejerce sus funciones, puede decirse que conoce á Béjar como ninguno de sus predecesores y está hoy capacitado como nadie para el buen desempeño de su delicada misión.

Es buena prueba de ello el estudio que en poco tiempo ha hecho de esta ciudad y de sus habitantes, estudio que se revela de una manera incuestionable en un concienzudo y perfecto trabajo, que ha tenido la amabilidad de darme á conocer.

Constituye algo así como una Guía oficial de Béjar, tan completa como pudiera desearla el más exigente, pues en ella no falta dato alguno de aquellos cuyo conocimiento puede interesar á los forasteros que la visiten; pero tiene, además, bajo otro punto de vista, un valor excepcional, puesto que puede ser considerado como manual del perfecto policía bejarano.

Ni un solo dato falta en él de los que pueda ser útil conocer á los encargados de la vigilancia y seguridad pública y todo revela un profundo espíritu de observación al que no se han escapado los nimios detalles, tanto en el conocimiento de cosas y lugares como en el de las personas.

Piensa el señor Domínguez que el policía que al realizar sus investigaciones necesita preguntar para orientarse en la topografía de la población y de sus alrededores y sobre los antecedentes de sus habitantes, es policía perdido y bien puede asegurarse que ni él ni los agentes á sus órdenes han de tropezar en este escollo merced al trabajo á que me

refiero; y por el cual le envíó mi felicitación más sincera.

Desgraciadamente esta feliz iniciativa del activo inspector de vigilancia no podrá dar todos los frutos que de ella podría esperarse, por una de esas corruptelas de nuestra administración, que con tanta frecuencia lamenta la prensa.

Siete ú ocho agentes corresponden á la plantilla de esta ciudad y solo dos prestan servicio en ella, si es que el nombre de servicio puede darse al que puedan realizar dos hombres que no tienen el don de la ubicuidad.

Por fortuna—me decía el señor Domínguez—es asombroso lo que aquí ocurre. Reina la miseria en la mayor parte de los hogares obreros, y aunque están sin trabajo muchos centenares de ellos, sufren resignados el hambre y no dan ni pretexto para que la policía se meta con ellos; pero esto no basta para que sea muy censurable el que una población tan importante como esta no tenga más que dos agentes de policía. Si me dieran algunos más, aunque no fueran todos los que aquí corresponden, yo garantizaría un perfectísimo servicio.

Persuadido de que así sería me permito llamar la atención del señor gobernador civil de la provincia y del señor ministro de la Gobernación.

Es lástima que el celo de un funcionario público resulte estéril porque quien puede y debe hacerlo no le secunde en debida forma.

Muchas veces ha sido formulada idéntica reclamación y otras tantas fué desatendida, pero quiero insistir en la demanda, por si los sordos de antaño, ogaño han recobrado el oído.

(El Adelanto, de Salamanca).

L. C.

Mucho nos satisfacen los trabajos del nuevopolicía don Sebastián Domínguez, los cuales son prueba de las relevantes condiciones que tiene para desempeñar el cargo de inspector de vigilancia.

Sobre el trabajo del señor Domínguez llamamos la atención del ministro de la Gobernación y le interesamos que ordene que en Béjar presten sus servicios todo el personal que tiene asignado.

La importancia de aquella región salmantina así lo requiere.

Por nuestra parte, después de felicitar al señor Caballero por el éxito de sus excitaciones dirigidas al señor gobernador, unimos á los suyos y á los de *La Policía Española* nuestro ruego para que sean destinados á Béjar los tres agentes que faltan para completar los que en plantilla están consignados.

LEUDADE

TRASLADO DE LOS RESTOS DE PÍ Y MARGALL

Grato recuerdo de un pasado bello y glorioso; bello, porque fué bueno, fué humano, no en el concreto sentido de haber sido hombre, sino el amplio de la bondad y fraternidad del hombre probo que no quiso causar mal á nadie. Glorioso, porque era luz divina que los

hombres denominamos numen, ese chispazo sacrosanto del verdadero genio, fulguró en todas sus magnas obras, modelo de sinceridad y de justicia.

Quisiera ser desapasionado y no puedo; como artista y como político contemplo extático *lo que aquí nos dejó*, y á través del abismo de lo sublime vislumbro un arco iris que siempre subsistirá, una aureola imborrable de gloria que perdurará á través de las generaciones de los hijos de Iberia.

La parte material y humana de don Francisco Pí y Margall, pudo muy bien no sustraerse en cumplimiento de esa ineludible ley física y fisiológica del tiempo obrando sobre la naturaleza humana; pero su inteligencia ¡siempre fué joven! Dígalo su último y famoso discurso y su trabajo material y mecánico de elaboración erudita.

Como representante de EL COMBATE me personé en el cementerio civil del Este; allí ví llorar á más de una respectable y enaneada cabeza; allí, enmudeció la elocuencia servil y rutinaria ante las lágrimas que engendra el respeto y el verdadero cariño.

¡Salud, juventud republicana; salud, nobles y generosos hijos del trabajo, y salud á cuantos estimados correligionarios han asistido á tan conmovedor acontecimiento!

Descansen en paz en su nueva tumba los restos mortales de tan ilustre maestro, del que con su talento y virtudes se supo hacer amar de los buenos republicanos españoles.

J. GONZÁLEZ PINTO.

Madrid 22 de Junio de 1907.

La Segunda Humanitaria

Esta benéfica asociación celebró, el día 23 del pasado, á las nueve de la mañana, junta general ordinaria, con objeto de presentar cuentas y elegir cuatro individuos para la comisión directiva.

Verificóse la reunión en un local de las escuelas de Mansilla, que se llenó completamente.

El secretario leyó una bien escrita Memoria dando en ella cuenta del balance en el primer semestre del presente año que arroja los siguientes datos:

Capital activo: 6.288'26 pesetas, habiendo sido saldado el último semestre con un superávit de 685'27 pesetas y se han repartido en el citado semestre 372'45 pesetas en socorros para veinte asociados.

En la actualidad cuenta la Segunda Humanitaria con 127 socios de número y 20 protectores.

Terminada la lectura de la Memoria fueron aprobadas por unanimidad las cuentas y elegidos en la misma forma los individuos que habían de reemplazar á los que cesaban en sus cargos.

La junta de gobierno ha quedado constituida en esta forma:

Presidente, don Mateo R. Gómez; vicepresidente, don Antonio Calvo; secretario, don Rufino Asunción; tesorero, don Enrique Hernández; vocales, don Manuel Martínez, don Pedro García, don Pablo Hernández, don Victoriano

Crego, don Miguel Gómez y don Blas Nieto.

Como se ve esta Sociedad lleva una vida próspera, cosa que vemos con satisfacción dado el fin filantrópico que persigue.

Damos las gracias á la comisión por la deferencia que nos ha guardado.

N. P.

POR JUSTICIA

Inspirándonos en el amor que nos merece todo cuanto atañe á la vida industrial de la población y haciéndonos eco del sentir de personas serias é imparciales, rogamos encarecidamente al dueño de la fábrica de curtidos don Sixto Díaz y á sus obreros, que orillando las diferencias surgidas entre ellos, pongan término al estado anómalo creado por el cierre de las operaciones del mencionado establecimiento.

Las graves consecuencias nacidas de la prolongada clausura de la fábrica no solo afectan á las partes contendientes, sino que repercuten en todos los establecimientos de la localidad, llegando hasta los mismos hogares obreros.

Hora es ya, de que por medio de árbitros, previamente designados por ambas partes, se solucione el pleito pendiente entre ellas.

Si no estamos mal informados, en esta localidad hay ó debe de haber, con arreglo á lo que dispone la Ley, una Junta de Reformas Sociales encargada de solucionar los conflictos que surjan entre patronos y obreros.

Y conste que al hacer este llamamiento no nos mueve ninguna pasión bastarda, sino que, guiados como decimos al principio por nuestro cariño á Béjar, deseamos que la fábrica del señor Díaz entre en la normalidad, contribuyendo con sus operaciones á ensanchar el horizonte de la vida industrial de nuestro pueblo.

Así lo deseamos para bien de todos.

UNO.

A NAKENS

SONETO

Mártir de un ideal, honrado, puro, que mereces el título de Bueno; ejercitas el Bien, glacial, sereno, sin nada intimidarte, sin apuro.

Es de la libertad tu pecho un muro que solo Democracia hay en su seno; tu pluma al clero puso recio freno. Paladín del Progreso el más seguro.

Condenaste la guerra del carlismo y arrancaste la máscara á su gente lanzándoles por siempre hasta el abismo.

El ácrata (1) ante tí, humilló su frente atacando cual nadie al anarquismo; de éstas doctrinas, eres la víctima ino-

(cont.)

¿No manda PERDONAR el cristianismo?

JUAN F. MONTEQUI.

(1) Llamado de acción ó dinamitero.

LABOR CONCEJIL

Va picando en historia lo que viene sucediendo con nuestro Ayuntamiento.

Las personas que componen la Corporación municipal, á raíz de ser elevadas á la Casa Grande, echaron el resto, como recordarán nuestros lectores, por apoderarse de la mayoría de los bastones emborlados, prescindiendo casi del concurso de la minoría republicana, por entender tal vez los monárquicos que aquella ayuda pudiera ser un estorbo para el desarrollo de los hermosos proyectos que los nuevos ediles llevaban embotellados; pero á los diez y ocho meses de la desdichada gestión municipal de estos pequeños economistas, el Ayuntamiento ha entrado en la más completa descomposición que puede concebirse.

Los servicios públicos han caído tan bajo, que Béjar, más que una población culta y limpia, se asemeja á una aldea un poco grande; las rentas del Concejo bajan de día en día de un modo alarmante; los concejales huyen de la alcaldía ante las negruras que se marcan en todos los ramos que atañen á la administración pública; los representantes del pueblo no tienen energías ni medios para hacer frente á la bancarrota que se inicia en las áreas municipales.

Desde que los doctores tomaron las riendas del pueblo para encauzar la administración que se encontraba desorganizada por culpa de los republicanos, no se ha dado un paso encaminado á poner en práctica aquellos ideales pregonados; el Ayuntamiento no tiene que apuntarse en su labor otra cosa más que el haber implantado el proyecto del señor Rua, ó sea la instalación de la luz eléctrica en el trozo comprendido entre la Estación y la Plaza.

Aparte de esto, la gestión de nuestros concejales ha sido el más elocuente mentís que puede darse á los tontos que el día de las elecciones se lanzaron á la calle cual ejército disciplinado porque creían en su locura, que llevando al Concejo personas ricas é independientes, Béjar se convertiría en nuevo Jauja, donde caerían chuletas en la puchera ó en donde la lluvia se transformara en monedas sonoras y deslumbrantes.

Claro está que nosotros no vamos á pedir al Ayuntamiento que convierta estos sueños en realidades; pero sí tenemos derecho á rogar que se cumpla lo ofrecido en las reuniones en que fueron proclamados candidatos, que se haga administración, que se supriman servicios inútiles, que se busquen fuentes de ingreso, como son gravamen sobre carruajes de lujo y sobre la ocultación de riqueza, y por otros medios para los cuales les autorizan las leyes.

De no hacer esto, diremos, no como decía Hamlet, palabras, palabras, sino farsa, farsa.

ESE.

Sección de Noticias

Corrida de beneficencia

Según los datos que nos suministra la Comisión de la fiesta benéfica y que

ponemos á disposición de cuantas personas quieran examinarlos, el beneficio obtenido á favor de la Casa de Caridad ha sido de 312 pesetas, incluyendo el donativo del señor gobernador y otros.

Corto nos parece el rendimiento, dado el cariño que en Béjar se tiene al asilo; pero tenía que suceder esto, toda vez que la mayoría de los que blasonan de caritativos no tomaron una sola entrada de sol á pesar de contar con medios sobrados para ello. ¡Ah farsantes!

La Comisión organizadora y la Junta de la Casa de Caridad envían por nuestro conducto expresivas gracias á cuantas personas han contribuido al beneficio espectáculo.

Traslado

Nuestro querido amigo y correligionario D. Alvaro Herrero, ha trasladado su antiguo y acreditado hotel del «Nuevo Siglo» á la calle de Alojoría.

El nuevo local, situado á setenta metros de la calle principal de Béjar, y cerca de los puntos en que radica la vida mercantil de la población, posee cómodas y elegantes habitaciones que reúnen las exigencias de la Higiene moderna.

Los dos soberbios comedores que encierra la casa, se encuentran adornados con exquisito gusto y dotados de una capacidad suficiente para cincuenta personas. De las paredes penden lienzos que representan escenas de caza, hermosos bosques y paisajes, estando todas las habitaciones dotadas de servicio eléctrico.

Creemos que el afamado fondista no perderá nada con el traslado, dado el buen crédito y las numerosas simpatías con que cuenta.

El cinematógrafo

Continúa siendo punto de cita de la buena sociedad bejarana, el elegante y espacioso salón del Progreso. Las secciones nocturnas tienen el don de llevar al artístico local á toda la gente «chict» de la población.

Los dueños del aparato, que no escatiman medio para complacer al público, ven recompensados sus desvelos por entradas que son otros tantos llenos.

Las películas últimamente exhibidas forman una preciosa y sugestiva colección que ha hecho las delicias de los que acuden al Progreso ávidos de conocer lo más fresco que se ha hecho en este género.

Sigán por ese camino los dueños del cinematógrafo que desde luego les garantizamos que cosecharán honra y provecho.

Por última vez

Varias veces, desde estas columnas, hemos llamado la atención del señor alcalde, para que ordenara el traslado de las escuelas de la Corredera, por no reunir los locales en que se encuentran instaladas actualmente, las condiciones que la ley exige.

Como nosotros estamos dispuestos á que la ley sea respetada, prevenimos al señor alcalde que, de no ser atendido nuestro ruego, acudiremos al inspector de Sanidad de la provincia y en último extremo haremos que un diputado interpele al ministro de Instrucción Pública, poniéndole al corriente de que en Béjar hay varias escuelas en donde

reciben instrucción un crecido número de niños, las cuales no se ajustan á los principios más elementales que señala la Pedagogía moderna.

Además, algunos de estos centros se encuentran en estado ruinoso, según lo prueban los desprendimientos de paredes ocurridos en algunas épocas.

También existen varios informes emitidos por la comisión de Instrucción y por el médico señor Arroyo, en los cuales declaran ser de urgente necesidad llevar á los niños á otros sitios que ofrezcan mayor seguridad y que se acomoden á lo que aconseja la Higiene.

No dudamos que el señor alcalde, inspirándose en su amor á la enseñanza, tratará de hacer cumplir lo que las leyes disponen, evitándonos que tengamos que recurrir como antes decimos, á las autoridades superiores.

Fallecimiento

El pasado martes, á la edad de 72 años, pasó á mejor vida la señora doña Micaela Gómez, esposa del conocido ex fabricante don Agustín Robles.

Los pobres han perdido una persona caritativa.

A toda su familia y en especial á sus sobrinos don Alfredo, don Natalio y don Angel, les acompañamos en el justo dolor que les embarga por tan sensible pérdida.

Automovilismo

Háblase con insistencia de la creación de una sociedad para montar un servicio de automóviles entre esta ciudad y el acreditado balneario de Montemayor.

Nos parece de perlas la idea y estamos seguros que la población irá ganando mucho, de llevarse adelante el proyecto.

Cuente la empresa con las columnas de nuestro modesto semanario, para hacer campaña en favor del atrevido pensamiento, que creemos ha de ser bien acogido por todas las personas que se interesan por el engrandecimiento y prosperidad de Béjar.

La corrida

La empresa formada en esta localidad para celebrar varias corridas de toros, con objeto de atraer forasteros durante la época veraniega, continúa sus trabajos á fin de que el éxito corone sus esfuerzos.

Según informes que hemos adquirido en Baños de Montemayor, la colonia de bañistas que acude al renombrado balneario, ha de contribuir con su presencia á dar mayor animación á las fiestas. Estos informes que hemos tomado en buenas fuentes, debe tenerlos muy en cuenta la comisión organizadora á fin de que los viajeros encuentren en nuestra población toda clase de facilidades durante el tiempo que permanezcan en ella.

La empresa gestiona de las compañías ferroviarias la rebaja del precio de billetes correspondientes á las estaciones comprendidas entre Béjar-Salamanca y Béjar-Cáceres, habiendo grandes probabilidades de que la comisión consiga sus deseos.

En el número próximo daremos más detalles á nuestros lectores acerca de este mismo asunto.

BÉJAR.—Est. tip. de S. Sánchez.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

EL COMBATE

PERIÓDICO REPUBLICANO

Director: Don Pedro González Bolívar

REDACTORES: Don Emilio Prieto y Villarreal—Don Gabriel González.—Don Ramón Martín Sánchez.—Don Aurelio Nicolás Pinto.—Don Eulogio García Rodríguez

COLABORADORES: Don Hipólito Rodríguez Pinilla—Don Rodrigo Soriano—Don Valentín Cáceres.—Don Santiago Riesco Cáceres.—Don José González Pinto.

Corresponsales políticos-administrativos en casi todos los pueblos de la provincia y en muchas poblaciones del resto de España.

Eulogio García Rodríguez

COMISIONES Y REPRESENTACIONES

Calle de Boteros, 11, BÉJAR.

En la actualidad cuenta con representaciones de importantes casas de vinos de Rioja y Manchegos, de vinos y licores de Jerez, de conservas vegetales y pescados, de pastas para sopa, de cacao, canelas y cafés, de ceras labradas y productos manchegos, de tejidos de seda y de banovas y alfombras, de estuches y cajas para platerías, joyerías y confiterías y otras de que no hago mención.

AGENTE DE LA COMPAÑÍA DE SEGUROS DE INCENDIOS «LA POLAR»

Detalles y catalogos de precios á quien los pida

Disponibile

ANUNCIO

MADAME VIUDA DE PARDIÉS

Esta competente y acreditada profesora desea colocarse como institutriz en casa de una honrada familia que tenga niños que necesiten de sus servicios.

Posee los idiomas francés, portugués y español además de los conocimientos necesarios para el difícil cargo que solicita.

Mayor de Sánchez-Ocaña, número 42, darán razón.

Provincia de

Sr. D.

Sección de Noticias

Comisión de Beneficencia

Comisión de la fiesta de San Juan